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盛夏的北京，一位方正刚毅、头发花白的魁

梧男子，独自一人斜挎着一只帆布公文包，三步

并作两步走进了吉林大厦的酒店大堂，来不及擦

拭满脸的汗水，伸出一双大手，亲切地向我们打

着招呼，“让你们久等了，抱歉！我刚办完事情

回来，一会儿就回长春。你们的采访简单一点，

马上开始吧。”

这位装束朴素、不带一位随行人员的长者，

就是“林枫奖”基金的发起人之一，前中共中央

党校校长林枫同志之子，清华大学77级工程物理

系校友，现任吉林省政协常务副主席、党组副书

记的林炎志先生。他与清华有着极深的渊源，在

清华求过学，当过老师，至今每年他还于百忙中

抽出时间回到母校，开讲时事分析，纵论政治和

财经热点，帮助学弟学妹健康成长。他磅礴深厚

的知识体系，深入浅出的亲切话语，往往造成教

室听众里三层外三层的场面。

我们的采访主要围绕“林枫奖”基金设立的

前前后后展开。

设立：“这里凝聚着父母亲的生命”

林炎志生长在一个极富传奇色彩的党的高级

干部家庭里。他向我们介绍道：“我的父亲和母

亲，一位是出身于东北黑土地的地主家庭，一位是

直隶省国民党中将的千金小姐。他们双双背叛了自

己的家庭和阶级，因共产主义理想走到了一起。”

捐赠 DONaTION

○ 本刊记者  唐中

青春的旗帜
——访“林枫奖”基金发起人之一林炎志

“林枫奖”是清华大学为学生政治辅导员设立的奖励项目之一，是学

校学生政治思想工作队伍建设中一项非常重要的奖励金。1997年由林枫同

志的爱人和子女捐赠设立，奖励对象为德、智、体全面发展，在工作中表

现突出的优秀政治辅导员。至今已连续评选13届，共有137名辅导员获此

殊荣。在林枫同志子女和友人的持续捐赠和有力推动下，在社会各界的

支持下，基金本金从设立时的20万元，如今已增长到1000多万元。“林枫

奖”为清华辅导员队伍的建设和发展起到了很好的激励作用，取得了丰硕

成果。

他的父亲林枫同志，1927年加入中国共产

党，曾是原八路军一二九师的副政委，建国前后

曾任中共东北局副书记，东北行政委员会主席。

“文革”前夕任全国人大副委员长、中央党校校

长。他的母亲郭明秋同志，1935年在北平女一中

读书时加入中国共产党，年仅18岁的她被推选为

“北平大中学生抗日救国联合会”学联主席, 组

织发动和直接领导了影响深远的“一二·九”运

动。1936年，刘少奇作为中共中央驻北方代表到

达天津，时任天津市委书记的林枫担任刘少奇秘

书，郭明秋担任刘少奇的译电员。为了革命工作

需要，这年夏季服从党组织安排，林枫与郭明秋

结成革命伴侣。 

两个投身共产主义事业的人，从婚前的陌生

到婚后的逐步熟悉、白头偕老，共同的革命理想

让他们结成了相爱一生、相濡以沫的革命伴侣。

他们先后有了6名子女，林梅梅、林双双、林耿

耿、林炎志、林京志和林星玉，林炎志是家中唯

一的男孩子。1966年从党内斗争开始迅速席卷全

国的“文革”，将这个幸福和睦的红色大家庭瞬

间打入十八层地狱，林枫和郭明秋深受林彪、江

青反革命集团的残酷迫害，被关入狱6年，子女们

也受到各种牵连，散落四处，境遇悲惨。“才几

岁的小妹星星跟着大姐梅梅在清华打扫厕所。后

来，大姐梅梅去了贵州。我那时在北师大一附中

念高二，一夜之间从校学生会主席的‘风光’中

1996年郭明秋女士（左）及其子女向清华大学捐赠设立“林枫

奖”基金，时任校党委书记贺美英（中）、党委副书记陈希

（右）出席仪式
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跌入了‘黑帮子女’的谷底，白天在学校里没有

任何人敢理我，放学回家后第一件事情就是洗裤

脚，因为胡同口那些昔日一起玩耍的小伙伴，现

在看到我过来，都向我身上吐痰……”

在狱中，林枫同志遭受长达6年的监禁逼供

和残酷迫害，身体遭到毁灭性摧残。1972年8月，

时逢政治空气稍微松缓，林炎志等众子女获批准

首次去秦城监狱探视。随着“哗啦”的铁门开启

声，一位瘦削、衰弱、花白头发的老人步履艰难

地向他们走来，体重降了40多斤，腰、腿都伸不

直了，眼睛灰蒙而空洞，原来就有很严重的心脏

病，又添了肺结核和糖尿病……孩子们惊呆了！

这是他们印象中高大魁梧、儒雅可亲、沉静稳

健、敬爱的爸爸吗？

林枫的遭遇几经周折传到了毛主席那里，

他指示给林枫治病。1972年底林枫被批准出狱救

治，但最终也未能挽回他的生命，1977年9月29

日，林枫在医院长辞人世，终未等到恢复其党籍

那一天的到来。

林炎志至今仍然记得，在父亲最后的生命

历程中，他身上表现出一位为共产主义理想奋斗

终生的革命者对党的赤胆忠诚。病榻上的林枫，

用陈毅的诗歌“莫道浮云终蔽日，寒冬过后绽春

蕾”来宽慰孩子们痛苦的心。他说，“和正面的

敌人作斗争，在战场上会有牺牲；和革命队伍内

部的敌人作斗争，也会有牺牲。干革命，对各种

牺牲都要有思想准备。”

 他知道属于自己的时间不多了，他决定利用

这有限的时间读书。由于林枫那时没有工资，家

里的书籍也被抄光了，他就叫大女儿林梅梅买来

马克思、恩格斯和列宁的选集，并对女儿说，将

来有了钱，一定买齐他们的全集。

他在眼睛视力下降严重、手指也麻木的情

况下，一笔一划，异常吃力地在《马克思恩格斯

书信选集》的扉页上给女儿写下这样一段话：京

京，星星，你们先读这本书——《马克思恩格斯

书信选集》，将来还要看他们的全部书信集。至

于炎炎，可以先看马恩全集，也可以先看此书。

我希望我们的青年都能读马克思的书信。这些书

信很有趣的讲了马克思主义的大道理，不但生动

易懂，而且可以了解马克思主义的发展历史。”

这就是他留给子女们最后的叮咛和嘱咐。

党的十一届三中全会后，党中央对于林彪、

江青反革命集团强加给林枫同志的问题统统推

翻，彻底予以平反昭雪，并补发林枫同志和夫人

郭明秋同志入狱6年期间的工资，除去党费等开支

外，还剩下近三万元。

“我和二姐双双背着大书包，踩着自行车，

把这笔钱领了回来。这笔钱是爸爸妈妈6年的牢狱

生活折寿换来的，里面含有他们的生命。所以我们

子女谁也不敢用，也不愿用。”这部分资金一直存

定期或者买国库券，到1996年连本带息已经累计至

20多万元。

1996年的一天，80岁高龄的郭明秋把孩子

们叫在一起，这位年轻时投身共产主义事业并矢

志不渝的伟大女性，向孩子们郑重谈出了她历经

多年对如何使用这笔钱的思考，她说“过去我们

做地下工作，打工挣钱给党。解放后供给制改工

薪制，党给我们发工资，我们一直心存不安。现

在这笔钱是党给的，应该用在培养青年共产主义

者上。”这位耄耋老人，是否脑海里又出现了一

生各个时期奋不顾身投身革命的峥嵘岁月？又出

现了那个肃杀的冬日，18岁的她举着小旗子，走

在声势浩大的“一二·九”、“一二·一六”游

行示威队伍前列，带领6000名青年学生一起高

呼“打倒日本帝国主义”、“停止内战，一致抗

日”等口号的场景？那些洋溢着革命理想的青春

面庞，那些如烈火熊熊燃烧的不屈信念！

到底把这笔钱捐到何处来用于“培养青年共

产主义者”呢？郭明秋明确地跟孩子提出“捐给

清华大学”，因为她清晰地记得，清华学子是当

年“一二·九”运动最有力的支持者。林炎志和

大姐林梅梅等人当然非常支持妈妈的提议，大姐

是清华大学66届校友，“文革”期间在清华“劳

动改造”，而他本人则是“文革”后恢复高考第

一届（77级）学生，甚至妹妹林星玉，“文革”

期间也跟着姐姐在清华打扫厕所、推粪车。他们

林炎志

1982年7月本科毕业于清华大学工程物理系并获得理学学士学位；

1999年在武汉大学获经济学博士学位；2008年获清华大学法学院法

学博士。现任吉林省政协副主席、党组副书记，全国政协委员。同

时担任清华大学、北京大学、中国人民大学、吉林大学等高校客座

教授。

曾任清华大学学生会主席、全国学联主席，清华大学党委学生工作

部副部长、校团委副书记、书记，共青团北京市委书记，北京市体

委主任，北京大学党委副书记，国家教委专职委员、党组成员兼直

属机关党委书记，河南省委常委、宣传部长，吉林省委副书记。出

版过著作：《树坚不怕风吹动》、《笑迎挑战》、《没有个人功利

的追求》、《国有资本人格化》、《在吉祥之林耕耘》等。
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一家两代人跟清华的渊源太深了，他们相信清华

大学是最适合培养青年共产主义者的摇篮之一。

“我们几位陪着妈妈来到了清华，找到了时

任校党委书记的贺美英老师，谈了我们的想法，

得到了她和陈希等其他校领导的高度支持，可以

说是一拍即合。校领导非常赞成妈妈的提议，贺

美英老师提出活跃在清华大学学生政治思想工作

前沿的辅导员队伍，恰恰就比较符合青年共产主

义者的内涵，建议用这笔钱设立一个专门用于奖

励校内辅导员的基金。这就是‘林枫奖’基金的

设立由来。”

筹资：榜样的社会连动效应

熟悉林炎志学长的教育基金会领导和老师

这样描述“林枫奖”基金后续的筹集过程，“太

让人感动，太令人钦佩！除了父母亲补发的‘文

革’工资及其利息作为起始资金外，十几年间，

林家的子女省吃俭用，把个人积蓄不断地注入这

支基金，他们这一番高尚的情操和行动影响和带

动了一批校友和社会各界朋友纷纷为这支基金

‘加油’”。

基金会贺美英理事长介绍说，“林炎志一

家，生活并不富裕，他在生活上特别节约，连手

机都舍不得多打。”基金会负责与林炎志联络的

井建军老师也介绍过，“林炎志特别朴素，每次

回北京到清华讲课或者参加活动，经常是自己带

饮用水，吃大食堂，有时坐公共汽车，或者自己

拖着行李车，在学校里东西南北步行。”

林炎志本人则是这样介绍兄弟姐妹对这只基

金出力的情况，“我们家6个兄弟姐妹中，我出的

钱不多。妹妹林星玉是做律师的，挣得多一些。

她只要一有余钱，就会把钱放到这只基金里来。

我的一些朋友对这只基金也是慷慨解囊。”

林炎志长期以来乐于助人，善于助人，他以

敏锐的战略眼光和丰富的人生阅历，帮助过不少

朋友走出人生和事业的谷底，并取得成功。这些

朋友为了表达感激之情，每每要感谢一下这位良

师益友。林炎志一一拒绝，他真诚地说，“你们

不要谢我，我非常高兴和愿意跟你们一起谈谈心,

为你们出出主意。如果你们一定要表示感谢，就

请你们支持清华大学的‘林枫奖’基金吧。”

在林炎志兄弟姐妹这种无私精神和高尚情操

的感召下，近几年来，许多清华校友和社会各界

朋友加入到“林枫奖”基金中来。这是对老一辈

捐赠 DONaTION

2006年12月，林家兄妹及清华大学校领导与“林枫奖”“一二·九”奖的获奖辅导员和学生工作助理合影



81

无产阶级革命家敬仰之情的充分体现，是对清华

大学培养社会主义接班人的大力支持，是奉献精

神在新时代的发扬，是共产主义信念在几代人之

间的传递。

十几年间，赵伟国校友代表健坤投资集团

有限公司、季卫东校友代表河南中鑫集团公司、

王晓文女士代表北京耿丹教育发展中心，还有谭

伟校友等先后向“林枫奖”基金捐款数十万至上

百万元，以扩大“林枫奖”基金的本金，鼓励清

华师生追求共产主义信仰，继承和发扬老一辈无

产阶级革命家的光荣传统。

使用：13年137位优秀辅导员获奖，他们已在

校内和社会各界发挥骨干作用

1953年，时任清华大学校长的蒋南翔创造

性地提出了“双肩挑”的政治辅导员制度，着眼

于“培养辅导员成为比一般学生具有更高政治素

质及业务水平的干部”。“双肩挑”是指一肩挑

业务，一肩挑学生工作。清华的辅导员一般由高

年级学生担任，带领低年级学生。它既是一种思

想政治工作制度，又是一种因材施教、培养拔尖

人才的有效模式。50多年来的历史检验、风雨洗

礼，今天的清华园活跃着300多位辅导员的身影，

他们兢兢业业地加强学生思想教育和管理，不断

开创学生工作的新局面，为把学校建设成世界一

流大学而努力工作。

曾任清华大学党委书记、现任教育部副部

长的陈希同志曾经这样总结说，“‘双肩挑’辅

导员制度通过辅导员们的表现将培养目标和优秀

学生内涵具体化、人格化。清华对广大学生在思

想政治方面的基本要求是‘拥护党、拥护社会主

义，服务祖国、服务人民’，同时，还要使其中

的优秀分子树立共产主义理想信念。”

自1997年在清华设立的“林枫奖”则为激励

广大辅导员、推动辅导员工作起到了积极作用，

可以说实现了“培养青年共产主义者”的设立初

衷。“林枫奖”每年从300多名辅导员中评选出10

名左右表现突出的同志进行表彰，近年来又增加

了10名辅导员“标兵”奖。13年来已有137人获此

殊荣。首届“林枫奖”获得者、曾任团中央书记

处书记的杨岳同志就是其中的杰出代表。

正如清华大学教育基金会贺美英理事长在颁

奖典礼上所说的那样，“‘林枫奖’基金是学校学

生政治思想工作队伍建设中一项非常重要的奖励

金，对辅导员的精神鼓励远远胜于物质奖励。一批

获奖辅导员已经在学校各部门和社会各界发挥骨干

作用。林枫同志及其亲属坚定的共产主义信念和对

教育事业的热忱，激励我们认真做好工作。”

作为林枫奖基金的发起人之一，林炎志在

采访快结束时语重心长地说：“培养社会主义接

班人是国家发展的大计，学校重任在肩。‘林枫

奖’设立十多年来，看到一批批年轻人锻炼成

长，我非常高兴。希望获奖者继承和发扬清华大

学的优良传统，为中华民族的复兴培养更多的合

格人才。我决心尽自己的最大努力把这个奖项坚

持下去，为母校的建设事业做出贡献。”

清华新百年发展基金第二次筹备会举行

快讯

8月29日，清华新百年发展基金第

二次筹备会在清华大学主楼举行。出席

当天下午“新清华学堂·校史馆·音乐

厅建筑群”结构封顶仪式的30多名清华

校友应邀参加了筹备会。  

清华大学党委书记胡和平、教育基

金会理事长贺美英、副理事长兼秘书长宋

军、校友总会秘书长郭樑出席了会议。

胡和平书记高度赞赏校友们在清华

百年校庆即将到来之际，发起和设立清

华新百年发展基金用于支持母校进一步

发展的行动，并对校友们这番“心系母

校、关心母校”的心意表示由衷感谢。      

他希望该基金能够成为校友和母校之间

以及校友和校友之间感情上加强联系的

纽带，并带动社会各界对清华大学新百

年发展的支持，期待这一基金做大做

强。

贺美英理事长则对该基金应该面向

更多层次的校友和各界朋友、给捐赠人

更多主动参与的机会、资助更多样性的

项目提出了指导性建议，希望这个基金

办得更“生动活泼”一些，成为校友支

持母校发展、促进校友与母校交流、自

身交流和事业发展的一个平台。

会上，胡和平书记为发起倡议设立

清华新百年基金并为之积极捐款的创始

会员们颁发了证书。到场的校友代表们

踊跃为清华新百年基金的组织架构、基

金筹资和管理运作等献计献策。


